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2 SECTEURS MONTHEY ET HAUT-LAC

Paroisses de Monthey et Choëx
www.paroisse-monthey.ch

Abbé Jérôme Hauswirth, curé, Monastère des Bernardines, 
ch. du Monastère 6, 1868 Collombey, tél. 024 475 73 56 
(laisser un message en cas de non-réponse)
Abbé Jean-René Fracheboud, auxiliaire, tél. 079 213 36 50, 
abfracheboud@gmail.com
Mme Sandrine Mayoraz, agente pastorale,
Rue des Perce-Neiges 70A, 1893 Muraz, tél. 079 739 24 22, 
sandrine.mayoraz@hotmail.com
M. François-Xavier Mayoraz, agent pastoral, 079 567 05 55 
francois-xavier.mayoraz@hotmail.com

Secrétariat : Lundi, mercredi et vendredi de 8h30 à 11h30 
au tél. 024 471 22 31, secretariat@paroisse-monthey.ch

Accueil par un prêtre
Mardi et jeudi de 8h30 à 11h30 
Conseil de communauté : Sandrine Mayoraz, 079 739 24 22, 
sandrine.mayoraz@hotmail.com

Conseil de gestion : Bernard Premand, 078 853 59 48, 
bernardpremand@gmail.com

Location des locaux (Maison des Jeunes)
Nadine Paciotti, secrétariat paroissial aux heures d’ouverture : 
secretariat@paroisse-monthey.ch et au 024 471 22 31

Paroisses du Haut-Lac   www.paroisses-hautlac.ch
Père Innocent Baba Abagoami, curé, 079 537 85 48  
ajuikb2007@gmail.com
Père Joseph Akuamoah Boateng, vicaire, 
joeakuboat@yahoo.co.uk, 078 234 35 35
Christophe Allet, ass. pastoral, 079 427 54 94 
christophe.allet@bluewin.ch
Secrétariat et accueil : mardi de 13h30 à 16h30,  
jeudi et vendredi de 9h30 à 11h30  
Av. de l’Eglise 5, 1896 Vouvry, 024 481 65 28, haut-lac@bluewin.ch 

Conseils de communauté : Vionnaz, Florianne Bertholet, 077 429 05 47 / 
Revereulaz, Olivier Oberson, 079 108 78 98 / Vouvry, Elfrieda Walder, 
079 745 42 68 / Bouveret, Stéphanie Gonzalez, 079 767 60 86

Conseils de gestion : Vionnaz, Jean-Luc Delseth, 079 621 10 46 / 
Revereulaz, Martine Guérin, 079 472 26 79 / Bouveret, Pierre Curdy, 
079 203 09 46 / Vouvry, Marc Mariaux, 079 469 08 50 

Réservation Maison de paroisse de Vionnaz : 
Jean-Luc Delseth, jl_delseth@hotmail.com

Paroisses Saint-Didier et Saint-André 
www.paroisses-collombey-muraz.ch

Abbé Jérôme Hauswirth, curé, Monastère des Bernardines, 
ch. du Monastère 6, 1868 Collombey, 
tél. 024 475 73 56 (laisser un message en cas de non-réponse), 
cure@paroisses-collombey-muraz.ch 
Abbé Valentin Roduit, vicaire, Monastère des Bernardines, 
ch. du Monastère 6, 1868 Collombey, tél. 079 855 44 39
Abbé Jean-Michel Moix, vicaire, ruelle de la Cure 1, 
1893 Muraz, tél. 079 305 02 70

Paroisse Saint-Didier, Collombey
Secrétariat et accueil : Lundi et jeudi de 14h à 17h au 024 471 24 14, 
secretariat-collombey@paroisses-collombey-muraz.ch
Conseil de communauté : Mme Nadia Borsay, 079 410 87 42 
cocom-collombey@paroisses-collombey-muraz.ch
Conseil de gestion : M. Pascal Berrut, tél. 024 471 77 44 
pres-collombey@paroisses-collombey-muraz.ch
Location des locaux : appeler aux heures d’ouverture du secrétariat
Responsable des bâtiments : M. Marc Lattion, tél. 079 621 18 50

Paroisse Saint-André, Muraz
Secrétariat et accueil : Mardi de 8h30 à 11h30 et de 14h à 17h  
au 024 472 71 80, secretariat-muraz@paroisses-collombey-muraz.ch
Conseil de communauté : Mme Pierrette Vuille, 079 324 31 15 
cocom-muraz@paroisses-collombey-muraz.ch
Conseil de gestion : M. Gilles Vuille, tél. 079 478 12 19 
pres-muraz@paroisses-collombey-muraz.ch
Pour contacter le webmaster du site des paroisses : 
admin@paroisses-collombey-muraz.ch

Seigneur, nous voici devant Toi !

TEXTE ET PHOTO PAR LE PÈRE JOSEPH AKUAMOAH *

Seigneur, nous voici devant toi en ce temps de rentrée. Une 
nouvelle année commence avec une invitation à prendre la 
route une nouvelle fois. Nous nous mettons entre tes mains, 
toi l’Alpha et l’Oméga, le commencement et la fin. Au début 
de cette rentrée nous nous plaçons sous ton regard de bienveil-
lance. Veille sur nous et guide nos pas sur un chemin de vie et 
de foi. Dirige nos pas vers un chemin de réussite et de bonheur.
Toi, notre compagnon de route, sois avec nous jusqu’au bout. 
Tourne nos sens à l’intelligence de ta Parole. Et qu’elle soit la 
lumière de nos pas. Dans la frayeur et la timidité, viens avec le 
feu d’amour de ton Esprit brûler nos cœurs. 

Toi, le convive d’Emmaüs, transforme nos lieux de rencontre 
en foyer de charité, d’eucharistie (action de grâce) et de res-
sourcement, pour que l’amour et le pardon soient partagés. Et 
quand le poids du travail nous accable ; viens nous soulager, 
Seigneur.

Quand la fatigue épuise nos 
forces ; procure-nous le repos 
et la force neuve.
Lorsque la peur de l’échec 
s’installe et freine nos efforts ; 
fais-nous avancer avec cou-
rage et espérance. Quand le 
danger se présente ; apporte-
nous ton secours.
En tes mains Seigneur, nous 
remettons nos esprits et nos 
travaux. Nos jours sont dans 
ta main, sauve-nous.
Que la Sainte Vierge Marie 
nous accompagne !

Gloire au Père et au Fils et au 
Saint Esprit… Amen.

* Prière rédigée par le Père Joseph Akuamoah,
prêtre spiritain pour le secteur Haut-Lac

Répondant des EMS Les Tilleuls, le Tertianum, Charmaie : 
Père Lucien Favre, auxiliaire, tél. 077 813 40 13

Père Joseph Akuamoah.
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Des jeunes Français de 13 à 15 ans pour 
la plupart, par milliers, dans la rue, pour 
incendier des voitures, casser des vitrines, 
voler et piller leur propre cité. Les semaines 
qui ont suivi la mort de Nahel (au début de 
cet été) ont mis en lumière de grands gosses 
violents, matérialistes et anarchiques. Ils 
profitent d’un vrai drame pour voler et piller. Cela pose une ques-
tion simple : où sont les parents de ces grands enfants ? Comment 
ont-ils grandi ? sans trop m’avancer, j’ose affirmer qu’ils ont grandi 
sans père et sans repère, les yeux rivés sur leur smartphone, matant 
une série sur Netflix, rêvant de devenir influenceur, chanteur, star 
du ballon rond. Le tout évidemment sans effort. Sans rien devoir 
à personne. Des enfants-rois livrés à eux-mêmes…

Le plus choquant, c’est que cette violence s’est déversée sans reven-
dication, sans dialogue, sans explication. Comme une boue nau-
séabonde qui se déverse d’une fosse septique… ou un brouillard 
opaque qui empêche toute lumière, toute rencontre… comme si 
cette jeunesse ne savait plus parler, exprimer, défendre une idée. 
Alors plutôt que de parler, argumenter, discuter et disputer, on 
vole et on pille. On profite de la pagaille pour s’en mettre plein 
les poches. Ça donne l’impression d’une boulimie consumériste. 
Une jeunesse frustrée de ne pas tout avoir casse les vitrines pour 
prendre de force ce qu’elle ne peut pas acheter. Nahel a bon dos…

Cette jeunesse semble perdue. Elle n’a pas été éduquée. C’est 
évident. Elle n’a pas de valeurs civiques. C’est le drame de ceux 
qui ne sont ni d’ici ni de là-bas. Ceux qui se comportent comme 
si la terre où ils habitent est une terre étrangère. Si on ne fait rien, 
bientôt ici, chez nous, ce sera la même chose. Alors soyons lucides : 
ne rien faire, c’est faire le pire. Il faut donner à notre jeunesse des 
valeurs. Et ces valeurs ont pour nous un nom. Et ce nom c’est 
Jésus-Christ ! Dès lors, il faut le connaître d’abord, pour l’aimer 
ensuite et le servir enfin. Bref. Plutôt que de déprimer, bienvenue 
à la catéchèse paroissiale !

Transmettons à nos jeunes des valeurs… 
sinon ce sera l’anarchie comme en France ! 

Du changement dans les abonnements
Les abonnements et leur facturation sont gérés 
par Saint-Augustin.
Pour les dons, les données suivantes sont toujours d’actualité :
CCP Monthey : 19-1625-3
IBAN Collombey : CH37 8080 8006 3840 2029 4
IBAN Muraz : CH11 8080 8004 2110 8874 5
IBAN Vionnaz : CH39 8080 8004 4538 4024 7
IBAN Vouvry : CH34 0900 0000 1900 9024 0
IBAN Port-Valais : CH10 0900 0000 1900 1142 3 

Pour s’abonner, s’adresser au secrétariat paroissial de Monthey, 
auprès de Nadine Paciotti, par téléphone au 024 471 22 31 
ou par courriel : secretariat@paroisse-monthey.ch

PAR L’ABBÉ JÉRÔME HAUSWIRTH
PHOTO : BERNARD HALLET

Quelles valeurs 
pour nos jeunes ?
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Reprise de la catéchèse paroissiale  
sur le secteur de Monthey

Monthey Monthey

PAR L’ABBÉ JÉRÔME HAUSWIRTH, CURÉ
PHOTO : ABBÉ LUCIEN FAVRE

Notre société actuelle : en perte de repères
Les faits sont toujours plus manifestes : sans valeurs, notre jeu-
nesse sera toujours plus égoïste et chaotique. Les manifestations 
en France suite à la mort de Nahel, l’été passé, sont une triste 
illustration d’une jeunesse sans repère (voir édito). Le retour à 
l’ordre passe par un retour à l’autorité, dans la famille, cellule de la 
société. Mais le retour à l’ordre passe aussi par un retour à l’ordre 
moral, éclairé par la Parole de Dieu et la sagesse de l’Eglise. 

Une école qui s’est déchristianisée
Les temps changent. Pour rappel, au XIXe siècle, le catéchisme 
dans les degrés primaires représentait 2h par jour ! L’enfant 
devait savoir lire, écrire, compter mais aussi avoir des valeurs 
chrétiennes, du civisme. Un siècle après, durant ma scolarité à 
Monthey, on est passé à 2h par semaine. Et aujourd’hui ? Nous 
essayons de proposer aux parents de venir 2h par mois, durant les 
messes du week-end.

Une catéchèse qui doit s’adapter
Depuis 20 ans, la catéchèse, dans le sens d’une transmission de la 
foi, ne peut plus se faire à l’école. L’école est laïque. Elle transmet 
via le cours Ethique et Cultures religieuses (ECR) des connais-
sances sur les principales traditions religieuses, un peu comme 

de la géographie ou de l’histoire. L’Eglise catholique compose avec 
cette réalité.

La catéchèse sur le secteur de Monthey se veut dans le prolon-
gement des intuitions de nos prédécesseurs : une catéchèse de 
cheminement, durant tout le temps de la scolarité primaire, et 
non pas seulement l’année du sacrement (pardon, communion, 
confirmation).

Quel est le bon moment pour faire de la catéchèse aux enfants ? 
Notre réponse est la messe dominicale. La messe est le grand 
rendez-vous de toute la communauté. Ainsi une place adaptée a 
été prévue pour les enfants : au moment de l’homélie, les enfants 
rejoignent les catéchistes qui leur proposent un enseignement, 
adapté à leur âge, sur la Prière et la Parole de Dieu entendue à 
l’église.

Au final, soyez tous remerciés pour votre présence à la messe 
dominicale. Cela nourrit la présence de Dieu en nous et renforce 
nos liens de baptisés.

Merci aux anciens de continuer à porter ces projets pastoraux 
dans votre prière.

Avec toute ma reconnaissance.

Réunion des catéchistes en fin d’année scolaire, juin 2023.

Si vous voulez que vos enfants dépassent le niveau moral de TikTok, si vous voulez qu’ils 
aient des valeurs authentiquement chrétiennes, inscrivez-les au catéchèse 😃. 
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Monthey Monthey

Dans la partie francophone du diocèse de Sion et le terri-
toire abbatial de Saint-Maurice (à l’exclusion du décanat 
d’Aigle).
La préparation au sacrement du pardon se fait en 4H, la 
célébration ayant lieu au printemps. 
La préparation au sacrement de la première communion 
se fait en 5H, la célébration ayant lieu au printemps. 
La préparation au sacrement de la confirmation, qui 
s’étend sur une année, se fait en 7H, la célébration ayant 
lieu en début de 8H (fin septembre). 

Bienvenue à l’abbé Frank Stoll sur Monthey ! 
En juin, nous avons souhaité bonne suite à l’abbé Marek Glab qui est parti pour continuer son ministère 
sur le continent africain. Maintenant, nous accueillons l’abbé Frank Stoll qui arrive à Monthey. 

TEXTE ET PHOTO PAR VALENTIN RODUIT 

Né en 1958, l’abbé Frank Stoll a grandi à Saint-Maurice. 
C’est au collège de l’Abbaye, vers 16-17 ans, que le Sei-
gneur l’a appelé à travers l’exemple de certains chanoines. 

Mais ce n’est pas là que le Seigneur l’attendait, il n’était pas 
décidé à entrer à l’Abbaye de Saint-Maurice. C’est sur le 
chemin du séminaire diocésain que les choses se sont 
mises en place. Il a étudié la théologie à l’université de 
Fribourg en vivant au séminaire diocésain (au Salésianum 
à l’époque). 

Le déménagement de ses parents de Saint-Maurice à 
Monthey durant ce temps du séminaire l’a conduit à être 
ordonné prêtre dans sa paroisse de résidence. C’était le 
14 juin 1987 dans l’église de Monthey qu’il retrouve au-
jourd’hui.

Durant ses 36 années de ministère, ce qui l’a fait vivre, 
c’est d’offrir des célébrations liturgiques nourrissantes et 
découvrir le chemin de Dieu vers chaque personne ren-
contrée. Bien sûr, au milieu des joies il y a eu aussi des 
difficultés, mais il s’est toujours battu pour garder la 
flamme.

Après avoir servi dans les paroisses de Nendaz, Saxon, les 
hauts de Conthey, Val d’Illiez et Champéry, Frank a été, 
ces huit dernières années, curé de la paroisse du Sa-
cré-Cœur à Sion, après y avoir été vicaire pendant une an-
née.

Arrivé à ses 65 ans, il a demandé à être déchargé de la 
responsabilité de curé, mais il reste au service, comme au-
xiliaire. C’est ainsi qu’il rejoint l’équipe du secteur de Mon-
they. Il pourra aussi prendre plus facilement soin de son 
papa de 97 ans.

Bienvenue Frank dans le secteur, où sont déjà présents 
deux autres anciens curés de la paroisse du Sacré-Cœur 
de Sion : l’abbé Marcel Martenet et l’abbé Jean-René 
Fracheboud. 

Cher Frank, continue à entretenir la flamme de ton minis-
tère, qu’elle illumine la foi des paroissiens de Monthey et 
des environs !

Grandir dans sa foi en prenant appui sur les valeurs chré-
tienne n’est pas réservé qu’aux enfants : les groupes : 
MADEP, Relais, « Fun and God », JCC, jeunes de Lourdes, 
ThéoCamp, Lectio Divina etc. sont là pour les ados et les 
jeunes afin de les aider à vivre la foi en communauté. Plus 
d’info sur nos sites internet. 
• https://www.paroisse-monthey.ch/
• https://paroisses-collombey-muraz.ch/
• https://paroisses-hautlac.ch/

Merci aux mamans ou aux papas qui voudraient renforcer l’équipe d’animation. Plus nous sommes nombreux et plus 
l’organisation est souple. Pas besoin d’être enseignant de métier. Un temps de lectio hebdomadaire au couvent des 
bernardines le jeudi à 19h contribue à une réflexion et formation pour adulte en ce sens.
Tél. : 024 472 71 80.
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Monthey-Choëx

Comptes synthétisés des paroisses  
de Monthey et de Choëx
DÉPENSES 

Frais de Personnel Fr. 706 238.00
Frais d’administration Fr. 58 955.71
Vie paroissiale Fr. 50 266.05
Eglises, Chapelles et Cures Fr. 1 20 027.69
Maison des jeunes et salle paroissiale Fr. 71 880.20
Dépenses extraordinaires Fr. 18 740.60

TOTAL DES DÉPENSES Fr. 1 026 108.25

RECETTES 

Quêtes (messes et enterrements, dons) Fr. 36 007.01 
Lumignons (recette nette) Fr. 8 924.00
Loyers encaissés  cure Fr. 40 050.00
Loyers encaissés Maison des jeunes Fr. 45 394.25
Immeubles et Terrains Fr. 23 927.95
Subvention communale et subside communale Fr. 780 000.00
Fonds de rénovation 

TOTAL DES RECETTES Fr. 934 303.21

DÉFICIT DE L’EXERCICE 2022 Fr. 91 805.04

Etablis par une Fiduciaire, les comptes ont été approuvés par la commission de gestion lors de sa séance du 
14 avril 2023 et par le Conseil Municipal de Monthey en date du 5 juin 2023.

Après 10 années de déficit, la commission de gestion a pris des mesures qui devraient permettre d’enregis-
trer des comptes positifs dès 2023.

PAROISSES DE MONTHEY ET DE CHOËX

 Abbé Jérôme Hauswirth Bernard Premand
 Curé des paroisses Président de la commission de gestion
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Secteur Monthey

Troisième visite pastorale de notre 
évêque dans le secteur de Monthey

PAR SANDRINE MAYORAZ  
ET JÉRÔME HAUSWIRTH | PHOTO : DR

Après sa nomination, notre évêque 
Jean-Marie a eu à cœur de renouveler les 
visites pastorales. Profitant de son « petit 
diocèse », il planifie de visiter tous les sec-
teurs pastoraux sur trois ans. 

Comme un berger qui connait ses bre-
bis (Jn 10, 14), l’Evêque accompagné du 
Vicaire général va à la rencontre des fidèles 
qui lui sont confiés. La visite pastorale a 
pour but de « prendre la température » 
d’un lieu, de rencontrer les paroissiens et 
les agents pastoraux (prêtres et laïcs), d’en-
tendre leurs préoccupations et leurs joies, 
d’encourager la foi, de découvrir les réali-
tés spécifiques et les projets pastoraux d’un 
lieu. Après une semaine, Mgr Jean-Marie 
a un panorama de la « santé » et de la sain-
teté d’un secteur de paroisses. Puis, tous 
les cinq ans, il présente au Pape un rapport 
sur l’état du diocèse qui lui est confié.

Simplicité au programme
C’est une visite officielle. Dans un récent 
courrier, l ’évêché rappelle que Mgr 
Jean-Marie Lovey s’attache « à cultiver 
un esprit de simplicité et de cordialité. Le 
principal est de passer quelques jours dans 
le quotidien d’un secteur pastoral et de ses 
activités ordinaires. Il n’est donc pas prio-
ritaire d’organiser des événements particu-
liers, mais plutôt de compter simplement 
avec la présence de l’évêque dans la vie 
ordinaire du secteur ». 

Chez nous, la semaine commence par les 
confirmations agendées depuis longtemps. 
Il n’y aura pas d’autres messes dominicales 
en présence de notre évêque, par contre, 
il célébrera chaque matin une messe 
dont certaines seront suivies d’un temps 
d’échanges informels. Il prendra le temps 
de rencontrer certains conseils et groupes 
paroissiaux, ainsi que d’effectuer les entre-

Du 30 septembre au 6 octobre

Mgr Jean-Marie Lovey et son Vicaire général, Pierre-Yves Maillard, seront en visite pastorale 
chez nous la première semaine d’octobre, pour la troisième (et dernière fois). La semaine 
débute avec les messes de confirmation. Mais qu’est-ce que la visite pastorale ?

Mgr Jean-Marie Lovey était venu dans notre secteur en février 2020.

Programme de la visite
Samedi 30.09.2023
• 10h : messe de confirmation 
 aux Perraires à Collombey

Dimanche 01.10.2023
• 10h30 : messe de confirmation 
 à l’église de Monthey

Lundi 02.10.2023
• 8h30 : messe au monastère

Mardi 03.10.2023
• 8h30 : messe au monastère
• 19h : réunion avec les deux
 Conseils de Communauté

Mercredi 04.10.2023
• 8h : messe église de Monthey 
 et café, croissant sur le parvis
• 12h : repas avec les groupes
 d’enfants et de jeunes du secteur
• 18h30 : rencontre des catéchistes
 du secteur

Jeudi 05.10.2023
• 8h30 : messe au monastère
• 18h30 : réunion avec les deux
 Conseils de Gestion

Vendredi 06.10.2023
• 8h : messe église de Monthey

tiens annuels avec nos prêtres et agents 
pastoraux laïcs.

Jamais deux sans trois
Cette troisième visite pastorale sera 
certainement la dernière visite de notre 
évêque. En effet, « l’évêque diocésain qui 

a atteint septante-cinq ans accomplis, est 
prié de présenter la renonciation à son 
office au Pontife Suprême qui y pourvoira 
après examen de toutes les circonstances ». 
Canon 401. Ainsi, en 2025, Mgr Jean-Marie 
Lovey aura atteint l’âge d’une retraite bien 
méritée.
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Bienvenue sur le Secteur de Monthey 
à l’abbé Martin Filipponi

Secteur Monthey

Cher Martin, peux-tu te présenter en 
quelques mots ?
Je m’appelle Martin Filipponi, je suis prêtre 
catholique et j’ai 44 ans. J’ai grandi à Gam-
pel. Après l’école de commerce, j’ai suivi 
une formation d’infirmier à l’HEVs à Viège. 
J’ai ensuite travaillé au Réseau Hospitalier 
Valaisan, dans un service médical spécia-
lisé dans les soins palliatifs et l’oncologie. 
Pendant ce travail, on entre en contact avec 
les grands thèmes existentiels de la vie. 
D’où est-ce que je viens ? Où vais-je ? Pour-
quoi l’être humain souffre-t-il ? Qui est à 
tes côtés ? Comment Dieu se manifeste-t-il ? 
C’est à cette époque que ma vocation de 
prêtre a grandi. Mais il a fallu encore un peu 
de temps. Dieu a eu beaucoup de patience 
avec moi. 
 
Quand as-tu été ordonné prêtre ?
Après des études de théologie et de philo-
sophie à Coire et à Heiligenkreuz près de 
Vienne, j’ai été ordonné prêtre avec deux 
autres confrères dans la cathédrale de Coire 
le 13 mai 2017. C’était beau et un événement 
spirituel qui est resté profondément gravé 
dans mon cœur. Le fait que la famille, de 

nombreux amis et des fidèles du Valais 
soient venus en bus a été une vraie joie. 
Et qu’est-ce qui t’a motivé à devenir 
prêtre ? Comment s’est dessinée ta voca-
tion à la prêtrise ?
En principe, c’est Dieu qui appelle. L’appel 
à la prêtrise vient de Lui. La question est de 
savoir si nous pouvons entendre cet appel 
et le discerner. Pour cela, il faut aussi des 
prêtres qui nous accompagnent. Person-
nellement, il y a eu chez moi plusieurs évé-
nements qui se sont conjugués. 
Notre mère nous a initiés à la vie de foi, nous 
avons prié en famille et dans les groupes de 
prière.
Un aspect est certainement une expérience 
personnelle pendant l’adoration eucha-
ristique. A cela s’ajoutent les festivals de 
jeunesse. Il ne faut pas oublier l’impact de 
prêtres exemplaires qui ont accompli leur 
ministère avec joie et dévouement et qui 
avaient du temps pour nous, les jeunes. 
Les prêtres ont souvent des préférences 
personnelles ou des domaines dans les-
quels ils se sentent particulièrement à 
l’aise. Qu’en est-il de ton côté ?

Je pense que la prière personnelle et la célé-
bration de l’eucharistie sont importantes et 
belles. Le prêtre doit se tenir devant Dieu, 
être avec Lui et prier. Et ce qu’il reçoit de 
Dieu, il faut le mettre en pratique au service 
des hommes.

D’autre part, je trouve que l’accompa-
gnement spirituel est une belle mission. 
Pendant mes études de licence, l’abbé Maxi-
milian Heim OCist, m’a demandé de tra-
vailler au séminaire en tant que directeur 
spirituel. Le service consistait entre autres à 
accompagner spirituellement les candidats 
au sacerdoce. Aujourd’hui encore, je suis 
très reconnaissant de cette expérience. 

Finalement, la théologie du corps de Jean-
Paul II me fascine et représente une théo-
logie qui souligne la dignité du corps et 
présente la beauté de l’amour d’une manière 
holistique. Il y a encore beaucoup d’autres 
facettes du ministère sacerdotal qui sont 
belles. La pastorale des malades et la pasto-
rale familiale en font partie. C’est avec plai-
sir que je donne des catéchèses. Mais pour 
l’instant, il s’agit d’abord d’approfondir la 
langue française. 😉

Dès la rentrée de cet automne, nous avons la joie d’accueillir 
un prêtre, originaire du Haut-Valais, l’abbé Martin Filipponi. 
Il vient effectuer un stage d’une année sur les paroisses du sec-
teur de Monthey. Nous avons donc voulu faire plus ample 
connaissance avec lui.
QUESTIONS POSÉES PAR JEAN-MICHEL MOIX | PHOTO : MARTIN FILIPPONI
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Ordination sacerdotale  
de Simon « le breton »

En été 2022, les paroisses de Collombey et Muraz sont allées en 
pèlerinage en Bretagne, à Sainte Anne d’Auray, chez la grand-ma-
man de Jésus (voir L’Essentiel octobre 2022).

Là-bas, nous avons été accueillis par Simon Liot de Nortbécourt, 
dit « le breton ». Quelques semaines plus tard il était ordonné 
diacre et revenait de nombreux week-ends dans nos paroisses pour 
exercer son ministère par la prédication, la catéchèse, un baptême 
et de nombreuses autres rencontres ou moments conviviaux.

Le 18 juin dernier, Simon a été ordonné prêtre à Sainte Anne d’Au-
ray, dans une basilique lumineuse et remplie de sa famille, de ses 
amis, de nombreux prêtres, diacres et chrétiens de son diocèse.

Dans son homélie, l’évêque, Mgr Raymond Centène, a rappelé 
que « notre Dieu est le Dieu qui sauve » et que « Dieu veut avoir 
besoin de nous pour accomplir son dessein d’Amour et de Salut ». 

C’est bien dans ce dessein que Simon s’est formé durant sept ans, 
entre Sainte Anne d’Auray, Fribourg, Jérusalem et nos paroisses 
de Collombey et Muraz.

Lors d’une première messe à Vannes à la tonalité très intérieure 
(Simon n’avait plus de voix), il a exploré dans sa prédication la 
mission du prêtre d’offrir le sacrifice. De même que chaque fidèle 
offre des sacrifices à Dieu, le prêtre s’offre lui-même et rend pré-
sent le sacrifice du Christ.

Simon est également venu célébrer une « première messe » (dans 
la tradition de l’Eglise, des grâces spéciales sont attachées aux 
messes célébrées durant la première année de sacerdoce, et aux 
bénédictions qui peuvent être données par lui) au Monastère des 
Bernardines à Collombey le mardi 4 juillet. Ceux qui l’ont entendu 
progresser en homélie durant son diaconat ont pu se réjouir de le 
voir présider l’eucharistie et de prier avec lui.

PAR VALENTIN RODUIT | PHOTO : MARIE-FONTENELLE HEISER

Simon entouré des confrères et séminaristes lors de la première messe à Vannes. Simon a choisi de célébrer une messe votive à l’Esprit Saint, 
ce qui explique la couleur rouge.
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Saint Bernard du Mont-Joux, priez pour nous, qui sommes 
ici-bas comme des voyageurs. Aidez-nous à gravir la 
sainte montagne spirituelle de notre existence, tout 
comme Moïse, jadis, gravit le mont Sinaï, pour parvenir à 
la rencontre béatifiante avec Dieu ! 

Patronale d’Illarsaz
Clôture de la catéchèse paroissiale

Voici quelques reflets imagés du samedi 17 juin 
avec la messe de la Patronale, Saint-Bernard de 
Mont-Joux, à la chapelle d’Illarsaz.
PHOTOS : GILLES VUILLE, NADIA BORSAY, JEAN-MICHEL MOIX

La verrée après la messe.

Signalons qu’une année jubilaire a commencé avec saint 
Bernard de Mont-Joux, appelé aussi saint Bernard des 
Alpes ou encore saint Bernard de Menthon (1020-1086) (à 
ne pas confondre avec saint Bernard de Clairvaux). En ef-
fet, le 15 juin 1923, jour de la fête liturgique de saint Ber-
nard du Mont-Joux, le pape Pie XI, a proclamé « notre » 
saint, patron des alpinistes et des habitants de la mon-
tagne. Pour marquer ce centenaire, la congrégation des 
chanoines du Grand-Saint-Bernard va mettre à l’honneur, 
une année durant, leur saint Patron, du 15 juin 2023 au 28 
août 2024 (jour de fête de saint Augustin, second patron 
des chanoines).

Tableau de saint Bernard de Mont-Joux, le Saint Patron de la chapelle 
d’Illarsaz.Les enfants de la catéchèse ayant participé à l’après-midi récréatif 

au couvert du Bochet.

Petite chorale des Jeunes du Chablais.

Messe de la Patronale célébrée par le curé, entouré de ses deux vicaires.
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Intersecteurs

PAR MAURO CORTESE | PHOTOS : CAMILLE ULRICH

Lors de ma première semaine, j’ai vécu l’expérience de me mettre 
au service des autres, en particulier des personnes les plus fragiles. 
Le pèlerinage a commencé à Lourdes. La cérémonie d’ouverture a 
été grandiose car dès le premier soir, nous avons pu écouter gratui-
tement un concert dans le sanctuaire avec Andrea Bocelli accom-
pagné d’un orchestre. J’ai vécu cette expérience comme un cadeau 
du ciel car c’était une chance qu’il soit là en même temps que nous 
alors que je suis très attaché à la culture italienne et spécialement à 
sa musique. Par la suite, j’ai dédié toute cette semaine au service et 
à nouer des amitiés avec des personnes en situation de handicap. 
Il y a tellement de choses à partager sur une semaine aussi belle et 
intense. Mais le mieux pour comprendre est de vivre cette expé-
rience au moins une fois !  
 
Ma deuxième semaine est la semaine des JMJ en diocèse. Après 
une messe internationale à la grotte de Lourdes avec les JMJistes 
d’autres pays nous sommes partis en car, direction Braga au Por-
tugal. Arrivés à Braga, nous avons été accueillis comme des rois. 
La paroisse et les familles nous avaient préparé un apéro accom-
pagné de plein de bonnes choses à manger. Chez les familles, nous 
mangions très bien et nous avions vraiment l’impression de faire 
partie de leur famille. Ils avaient à cœur de nous présenter leur 
culture, leurs monuments, leur pays. Nous étions très touchés par 
leur accueil. Nous avons hélas dû leur dire au revoir pour partir à 
Lisbonne à la fin de la semaine. Mais nous gardons contact à travers 
les réseaux sociaux.
 
La troisième semaine à Lisbonne était encore différente. Le climat 
change, nous découvrons l’océan. Les déplacements dans la ville se 
faisaient en train ou en bus. Il y avait énormément de jeunes prove-
nant de tous les pays. Ce fut également un moment très marquant :  
aller à la rencontre de 1,5 million de jeunes provenant de cultures 
différentes mais partageant la même foi, vivre des messes en plein 
centre de Lisbonne avec une foule de jeunes qui s’étendait à l’infini, 
rencontrer le Pape et écouter sa parole, se faire de nouveaux amis.

Les JMJ 2023 de Lisbonne
Les Journées Mondiales de la Jeunesse se sont déroulées cette année au Portugal, en la ville 
de Lisbonne. Merci à Mauro de nous faire part de son expérience des trois semaines des JMJ.

Nous avons vécu tellement de choses marquantes lors de ces trois 
semaines qu’il m’est difficile de tout énumérer. L’expérience qui 
m’a peut-être le plus marqué, a été la Veillée du samedi soir avec 
le pape François. Le Saint-Père a une santé fragile mais quand il 
parle à une foule de jeunes, il nous transmet l’espérance et la force. 
Il nous touche. Le moment d’adoration que nous avons vécu, a été 
unique. Il y avait un silence profond au milieu d’une foule d’1,5 
million de jeunes qui priaient devant le Saint Sacrement.

Je ne peux que vous recommander de venir aux JMJ en 2027 ! 
(à Séoul, en Corée du Sud).

A Lourdes (première escale lors du voyage en car).

Les Valaisans présents aux JMJ. Coucher du soleil (samedi soir de la Veillée).
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Quelle joie d’accueillir 
la famille Barbette !

« Quand est-ce qu’on va voir Jésus ? » demande Lora, 5 ans, à sa 
grand-mère. « Dimanche, à la messe au Bouveret. » Lora, c’est la 
petite dernière. Elle a un grand frère, Mathieu, 16 ans et quatre 
sœurs : Léa, Mélissa, Laurina et Martina. Voilà 12 ans qu’ils 
habitent au Bouveret. Les circonstances de la vie ont fait que c’est 
« Maman Barbette », la grand-mère, qui a pris en charge cette 
joyeuse troupe, et cela depuis cinq ans. Elle ne manque ni d’éner-
gie, ni de courage avec son caractère bien trempé, ouvert à tous et 
chaleureux : un heureux mélange des Antilles et du Cameroun. 
Elle qui enseignait à l’école d’infirmière à Lausanne a dû réduire 
fortement ses horaires pour se consacrer à ses petits-enfants ! Ima-

ginez le travail quotidien pour répondre aux besoins de chacun ! 
Et malgré cette tâche immense, « Maman Barbette » trouve encore 
du temps pour « faire le caté » et ouvrir l’esprit de ses jeunes aux 
réalités de la vie chrétienne.

Les enfants écoutent avec intérêt les histoires des personnages de la  
Bible, les épisodes de la vie de Jésus et des saints. En famille, on fait 
la prière matin et soir. On découvre aussi cet objet étonnant qu’est 
le chapelet et comment on l’égrène pour nourrir la prière. Durant 
l’été, les trois ainés sont allés en pèlerinage à Lourdes. Certains 
ont participé au Théocamp des servants de messe à Revereulaz. 

En la fête de la Pentecôte, la communauté paroissiale de Port-Valais a accueilli à l’église du 
Bouveret six enfants d’une même famille. Ils ont été baptisés par le Père Joseph et les plus 
grands ont reçu les sacrements de la confirmation et de l’eucharistie.

PAR NICOLETTE MICHELI | PHOTOS : CHRISTOPHE ALLET, GERVAISE IMHOF

Un message de Mélissa, porte-parole de la fratrie
Nous avons eu la joie de faire partie de votre communauté et de recevoir le baptême, la communion et la confirmation 
parmi vous. Aujourd’hui, nous faisons partie de la Maison de Dieu et nous le servirons avec amour et fidélité. Nous remer-
cions tous ceux qui nous ont accompagnés pour arriver à cette étape. Grâce à eux, nous vivons dans la paix du Christ. 
Mathieu, Léa et moi nous sommes partis en pèlerinage à Lourdes sur les pas de Bernadette. Nous avons beaucoup appris 
sur elle et nous sommes prêts à suivre le même chemin qu’elle.

Les enfants avec parrains, marraines, grand-mère et prêtres.
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Infos pour le catéchuménat
Comme Mathieu, Léa, Mélissa, Laurina, Lora, Martina, votre enfant est en âge scolaire (dès 7 ans) et il désire recevoir le 
baptême. C’est avec joie que l’Eglise accueille sa demande. Il va recevoir une catéchèse pour mieux connaitre Jésus et se 
préparer à ce premier sacrement.
Voici la personne de contact pour chaque paroisse. Elle saura vous accueillir et vous renseigner.
Monthey-Choëx : Francois-Xavier Mayoraz, 079 567 05 55 | Collombey-Muraz : abbé Valentin Roduit, 079 855 44 39
Haut-Lac : abbé Innocent Baba Abagoami, 079 537 85 48.

Cependant  le malheur n’a pas épargné la famille. Voilà que Gaë-
tan, le fils de Maman Barbette tombe malade. Tout est mis en 
œuvre pour le guérir… mais la médecine a parfois des ratés… et 
il s’en va, à l’âge de 35 ans. Pourtant, les enfants avaient fait une 
« neuvaine » pour demander la guérison de leur oncle. « Cela n’a 
pas marché ! » dit l’un d’eux, triste et déçu. Grand-mère explique : 
« Une neuvaine n’est pas magique, mais vos prières ont  aidé votre 
oncle à partir paisible et confiant. » Cela fait juste un an mainte-
nant, mais la plaie est encore ouverte et les larmes perlent aux yeux 
à l’évocation de ce drame.

Ce fut toutefois l’occasion d’une magnifique rencontre avec le Père 
Joseph qui entoure Maman Barbette et sa famille en deuil. « J’ai 
perdu un fils et j’en ai retrouvé un autre , confie-t-elle avec émo-
tion, car le Père Joseph l’a tout de suite appelée « Maman » avec 
cette familiarité spontanée si coutumière chez les Africains ! Il les 
a tout de suite aiguillés vers la paroisse où le curé Innocent les a 
accueillis à bras ouverts. Avec la complicité joyeuse des jeunes sta-
giaires Parfait et Arnaud, ils se sentent désormais membres d’une 
même famille. 

Depuis ce jour, les plus jeunes attendaient impatiemment le 
moment de servir la messe, comme Cay, Mats et Nola, qu’ils 
voyaient évoluer dans le chœur. Très vite, ils ont pu commencer 
leur service et ont rapidement progressé. Chaque dimanche, ils 
sont au rendez-vous et tous participent, même la petite Lora, si 
triste de rester seule dans le banc. Elle rayonne maintenant, avec 
son aube raccourcie par un large ourlet et ajustée par Agnès. 
Quant à Mathieu, son aube aurait de plus en plus besoin d’être 
rallongée… 

Parallèlement, il s’agissait de suivre le parcours pour obtenir le 
baptême afin d’entrer officiellement dans la communauté. Maman 
Barbette a passé le relais à Christophe Allet et son équipe. Le grand 
jour a été fixé au dimanche de la Pentecôte, fête solennelle pour les 
prêtres spiritains. Lors d’une magnifique cérémonie présidée par 
le Père Joseph, les six enfants ont reçu l’eau du baptême, revêtu le 
vêtement blanc et étaient rayonnants, entourés de leur parrain et 
marraine ! Les plus grands ont reçu avec ferveur la confirmation 
ainsi que la première communion.

Une fête de la Pentecôte qui laissera un souvenir inoubliable, 
non seulement à cette famille, mais aussi à toute la communauté 
heureuse d’accueillir ces jeunes toujours fidèles et motivés qui 
rehaussent chaque messe dominicale de leur présence si appréciée. 
Sourires sur toutes les lèvres lors du partage d’un apéritif où l’on 
a goûté, à travers un vaste choix de petits bouchées bien épicées 
et de boissons variées, à toute la générosité et la convivialité des 
familles africaines.

Confirmation des trois ainés.

Baptême de Lora.

Les enfants Barbette au baptême de Nola.
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Médecin et chrétien : rencontres avec le Dr Kirchner et la Dresse Girard
Intersecteurs Intersecteurs

Comment vivez-vous le rapport entre votre profession de méde-
cin et votre foi ? 
Quand j’exerce la médecine, ça n’a aucun rapport avec la foi. La 
rencontre médecine-foi, c’est dans la mort que je l’ai vécue, de 
façon pratique. Lors de la levée des corps, j’ai pris l’habitude de 
toucher l’épaule, de dire au revoir. Ce n’est pas un simple constat. 
Je propose parfois un accueil spirituel, un prêtre (on n’y pense pas 
souvent). La décision avec la famille et un prêtre de laisser partir 
une personne âgée suite à un très grave malaise, reste rarissime 
et dit bien la grande séparation entre foi et médecine, ou foi et 
civilisation. 

Médecin de district, je fais la levée des corps lors de décès à l’aide 
d’Exit. Pour moi, le patient a fait son choix. J’arrive serein, sans 
problème de conscience. Mais trouver ça normal, banaliser le sui-
cide : ça me choque, ça favorise la chose. 

Et la prière, le ressourcement ? 
Une prière quotidienne est structurante. Une petite prière pour 
mes patients, ça fait partie de ma vie. Je réserve aussi du temps 
pour autre chose que le travail, le jardin par exemple (pas souvent). 
Sinon le travail étouffe le reste. 

Je prie Marie Madeleine. Jésus a créé quelques belles ouvertures 
envers les femmes. J’aime la basilique de Vézelay ou l’église de 
Troistorrents consacrées à Marie-Madeleine.

J’aime Matthieu 7, 8 : « Quiconque demande reçoit, qui cherche 
trouve, et l’on ouvre la porte à qui frappe. » Ma Bible est sur le 
canapé du salon. Face à une difficulté, c’est l’occasion de deman-
der. C’est la base de la prière. 

Quant à ma foi : Dieu est ce qu’il est, il n’est pas forcément ce qu’on 
dit qu’il est. Il faut savoir rester humble. Je m’éloigne donc des 
dogmes. On peut s’occuper d’un patient sans tout savoir sur lui, 
et on peut vivre la foi sans connaître tous les détails. Résurrection 
de l’esprit ou de la chair, peu importe. L’important c’est de s’aimer 
les uns les autres. Ce n’est pas dans le credo. C’est un exemple pour 
dire que la foi ne se vit pas avec ces mots-là. Ce n’est pas une foi de 
dogme, mais une foi du vécu. Du reste il faudrait aimer les autres 
même si l’on ne devait pas ressusciter.

Quant à Jésus, je le confonds avec Dieu, ou le Saint-Esprit. Ce sont 
trois choses différentes d’une même chose. Dieu est ce qu’il est. 

Quant aux musulmans : manger du porc ou non ? Cela lui (Dieu) 
est probablement indifférent. Pourquoi s’entretuer pour cela ? Pour 
éviter les extrémismes, on manque de culture religieuse.

PROPOS RECUEILLIS PAR YVES TORNAY | PHOTO : YVES TORNAY

En écho au thème développé par la rédaction de Saint-Augustin, « Médecin et chrétien »  
pp. 16-17), nous avons voulu de notre côté, aller à la rencontre de médecins qui se déclarent 
chrétiens. Rencontre ici avec le Dr Nicolas Kirchner, médecin généraliste, père de quatre en-
fants, résidant à Monthey depuis 2010.

Dr Nicolas Kirchner.

Dans le travail quotidien, les deux médecins sont confrontés à des questions d’éthique.  (Photo : Pixnio)
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Née dans une famille chrétienne pratiquante, Anne-Claire a 
grandi en France à Pont De Vaux dans l’Ain.

Elle a ressenti un appel dans son cœur lors de sa première com-
munion à six ans. Chrétienne active, elle a ensuite eu une révéla-
tion concernant son orientation professionnelle lors d’une messe 
dominicale en 2003. Le choix de la médecine générale est devenu 
une évidence ! 

Elle porte un intérêt pour la bioéthique et elle a suivi plusieurs 
week-ends sur ce sujet à Paray-le-Monial : travail de sujets en ate-
lier, échange de points de vue qui l’ont beaucoup aidée dans sa 
pratique quotidienne (pilule, IVG, fin de vie). 

Elle s’intéresse également à la naturopathie et aux médecines alter-
natives afin de laisser la vie et le naturel agir, faire confiance au 
corps et à l’esprit, aux individus, à l’univers et à Dieu.

Médecin et chrétien, un combat pour la vie !
« Je prie beaucoup Marie, les anges pour leurs protections et ils 
m’aident dans mon quotidien personnel et professionnel. Je confie 
souvent les patients dans la prière. »

« J’ai besoin d’avoir un lieu proche du cabinet pour me ressourcer 
cinq minutes à midi ; je prie cinq à dix minutes tous les matins 
avant de me lever, cela m’aide à affronter la journée. »

« En consultation, si je ne suis pas d’accord avec les patients on 
prend le temps de discuter, je suis très ouverte. Je suis opposée 
à certains actes comme l’IVG, la stérilisation ou les associations 

PROPOS RECUEILLIS PAR STÉPHANIE REUMONT | PHOTO : DR

Dresse Anne-Claire Girard.

Et nous rencontrons à présent la Dresse Anne-Claire Girard. Elle est native de la France et 
elle est diplômée de la faculté de médecine de Dijon. Sa foi est ancrée en elle depuis son en-
fance. Et ses centres d’intérêts ne se limitent pas à la médecine classique mais débordent par 
exemple sur l’aromathérapie ou la naturopathie.

comme Exit pour mes raisons religieuses. La plupart du temps, les 
gynécologues s’occupent de renouveler l’ordonnance des pilules 
contraceptives ou pratiquent l’IVG donc finalement je suis peu 
confrontée à ces questions d’éthique et de foi dans mon cabinet .» 

« La médecine est à la base pro-vie et la religion chrétienne aussi, 
donc tout va bien même si certains sujets sont plus épineux ! »

« J’ai quelques patients qui m’ont informée être en contact avec 
EXIT ; je pense que ça rassure les gens mais au final peu de per-
sonnes font le pas, il me semble. Je pense que les patients ont juste 
peur de souffrir. La loi devrait protéger de l’acharnement théra-
peutique comme de l’euthanasie, pour que cela suffise à prendre 
en charge correctement les fins de vie. »

« Je suis souvent confrontée à la mort, et ce n’est pas toujours 
évident de parler d’Espérance avec les patients. On devrait oser 
finalement, car les patients n’osent pas aborder le sujet avec leur 
médecin, pensant que nous ne sommes que des scientifiques… 
alors que cela ne nous empêche pas d’être croyants ! »Dans le travail quotidien, les deux médecins sont confrontés à des questions d’éthique.  (Photo : Pixnio)
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Médecin et chrétien
Médecine et religion sont liées. Dans l’Antiquité, les prêtres exercent couramment la méde-
cine. Jésus-Christ, Fils de Dieu, est aussi un « médecin » des âmes et des corps. Les Evangiles 
sont remplis d’anecdotes, d’histoires décrivant comment, dans sa vie publique, le Christ gué-
rit les malades. Dieu nous guérit, directement ou indirectement, par l’entremise des saints et 
bienheureux.

Salle des malades des Hospices de Beaune, aujourd’hui un musée.
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Dieu guérit par les sacrements : réconcilia-
tion, Eucharistie, onction des malades.
Dieu guérit par des miracles de guérison 
qui sont les signes et surtout les rappels de 
sa compassion et de Son Amour infini.
Dieu guérit par la médecine et les méde-
cins : c’est son action la plus normale, la 
plus commune. Ainsi, l’Eglise n’est pas 
éloignée de la médecine. Bien au contraire, 

car toute guérison est un retour à plus de 
vie, à cette vie que Dieu est toujours prêt à 
nous donner.

L’Eglise est à l’origine des hospices, des 
hôtels-Dieu, des hôpitaux. Combien de 
missionnaires, de religieux, de religieuses 
se sont sacrifiés au service des souffrants, 
des exclus, des sans-abris ? Saint Damien, 
saint Camille de Lellis, saint Jean de 
Dieu, saint Vincent de Paul, la bienheu-
reuse Mère Teresa, entre autres, qui nous 
montrent que l’Eglise a toujours été la pre-
mière à s’occuper des malades, des lépreux, 
des handicapés, des sidéens, des exclus.

Ferveur et désintéressement
Et elle continue ! Ainsi, par exemple, en 
matière de lutte et de soins contre le sida, 
c’est l’Eglise catholique qui prend en 
charge 28 % de l’activité mondiale. A la 
suite de l’Eglise, de nombreux médecins se 
sont attachés au soin des malades avec fer-
veur et désintéressement. Dans l’histoire 
du christianisme, plus de 50 médecins 

ont été béatifiés ou canonisés ; parmi eux 
citons : Luc, patron des médecins, Côme et 
Damien, les médecins anargyres (c’est-à-
dire les saint médecins byzantins qui exer-
çaient leurs talents sans être payés), saint 
Martin de Porrès, le bienheureux Nicolas 
Sténon, saint Joseph Moscati, sainte Jeanne 
Beretta Molla et tant d’autres.

La question du lien entre Eglise et méde-
cine n’est pas récente. Mais contrairement 
à l’idée commune, l’Eglise ne condamne ni 
la médecine ni la chirurgie. Nous pensons 
souvent en effet que le concile de Tours 
de 1163 interdit la pratique de la chirur-
gie en citant Ecclesia abhorret a sanguine 
(L’Eglise a horreur du sang). Or cet adage 

ne se trouve nulle part dans les actes du 
concile de Tours. Il n’apparaît qu’en 1744 
à la page 35 de l’histoire de la chirurgie 
française composée par François Quesnay. 
En réalité, le concile de Tours défend aux 
religieux profès (religieux qui a prononcé 
ses vœux pour s’engager dans un ordre) de 
sortir de leur cloître pour exercer la méde-
cine, étudier les lois civiles et s’adonner aux 
affaires sous prétexte de charité (canon 8). 
Le concile ne flétrit pas la médecine, le 
droit ou le commerce, mais les religieux 
qui se mêlent d’affaires séculières. 

Citons deux exemples de médecins chré-
tiens qui n’auraient pas pu exercer leur art 
si ce concile de Tours l’avait interdit. 
Au XIVe siècle, Guy de Chauliac, chanoine 
de la collégiale Saint-Just dans la région 
lyonnaise, fut médecin et chirurgien de 
quatre papes : Benoît XII, Clément VI, 
Innocent VI et Urbain V. Il aurait, par 
exemple, trépané Clément VI pour le soi-
gner de céphalées. Il est considéré comme 
le plus grand chirurgien du Moyen-Age : 
son ouvrage Chirurgie, Chirurgia Magna 
restera un ouvrage de référence jusqu’au 
XVIIIe siècle.

Inventivité et compassion
Ambroise Paré, chrétien fervent, ne cessa 
jamais de célébrer dans ses œuvres la gloire 
de Dieu. Paré soignait tous les hommes, 

sans tenir compte de leur confession, fait 
extrêmement rare au XVIe siècle, période 
des guerres de religion. Mais Paré ne limita 
pas son art à soigner les rois et les pauvres 
gens, qu’il plaçait, en tant que thérapeute, 
sur un pied d’égalité. Gynécologue avant 
la lettre, il se préoccupa avec une magni-
fique attention des femmes enceintes, 
des techniques d’accouchement et des 
soins aux nouveau-nés, « petites créatures 
de Dieu », écrit-il, qui l’émerveillaient 
comme l’émerveillaient toutes les beau-
tés de la création, plantes incluses. La foi 
chrétienne d’Ambroise Paré s’épanouit 
dans son esprit d’entreprise, dans son 
inventivité, dans sa compassion envers 
ses patients, rois, notables et simples sol-
dats, et plus que tout dans sa volonté de 
transmettre un savoir exigeant par amour 
du bien public, trait de cet humanisme du 
XVIe siècle dont, aux côtés d’Erasme, de 
Rabelais ou de Montaigne, il nous offre un 
exemple admirable.
Et aujourd’hui ? Si l’Eglise et la méde-
cine sont si proches, comment, par des 
exemples d’engagement de médecins et de 
chrétiens, pouvons-nous comprendre ce 
lien qui est si difficile à comprendre dans 
nos sociétés modernes ?

Le Père Philippe Gauer – prêtre, médecin, 
spécialiste de bioéthique – nous rappelle 
que l’homme, voulu et aimé par Dieu, est 
au cœur du regard du médecin chrétien 
sur son patient. Dans son ouvrage Soigner : 
la découverte d’une mission à la lumière 
du Christ médecin, il nous rappelle que 
« jamais nous ne voyons Jésus s’apitoyer 
sur une maladie, son regard se fixe tou-
jours sur la personne ». S’inspirant de l’atti-
tude du Seigneur, les médecins catholiques 
apprennent à poser un regard d’amour sur 
le patient et à en être les serviteurs.

Des soins pour l’âme
Le docteur Xavier Emmanuelli, médecin, 
philosophe, chrétien, voue sa vie et sur-
tout son action en tant que médecin au 
profond engagement chrétien qui l’anime. 
Il est cofondateur de « Médecins sans fron-
tières » en 1971, médecin-chef à la maison 
d’arrêt de Fleury-Mérogis de 1987 à 1993, 
fondateur du SAMU Social de la ville de 
Paris en 1993, secrétaire d’Etat auprès 
du Premier ministre, chargé de l’Action 
humanitaire d’urgence du 18 mai 1995 au 
2 juin 1997, président du Haut comité pour 
le logement des personnes défavorisées du 
29 août 1997 au 23 août 2015, fondateur du 
SAMU Social International en 1998, par-
rain d’Action Froid (Association citoyenne 
à but non lucratif venant en aide aux sans 
domicile fixe toute l’année).

Dans une interview de 1995, réalisée 
par Jean-Claude Noyé, Xavier Emma-
nuelli s’exprimait ainsi : « A vrai dire, 
c’est la fin d’un monde, d’une civilisa-
tion, qui a commencé au XVIe siècle et 
qui a eu des étapes marquantes comme 
le XVIIIe siècle, dit des "Lumières", le 
XIXe siècle et son lot de souffrances ter-
ribles qui ont accompagné la révolution 
industrielle, puis ce XXe siècle vraiment 
apocalyptique avec ses deux conflits mon-
diaux et tout le reste. Un monde sans Dieu 
voué à la production. On est arrivé au bout 
de cette logique. Le communisme lui-
même, sorte de "christianisme de la terre" 
sans transcendance, amorce de commu-
nion des saints en termes matérialistes, 
a déçu ceux qui avaient placé en lui leurs 
espoirs. L’apocalypse est là. C’est l’exclu-
sion qui nous sépare les uns des autres. 
C’est se couper de nos racines. »

N’y a-t-il pas du saint Vincent de Paul dans 
ces propos et ces actions ? 

Laissons enfin le dernier mot à Monique 
Cuany, PhD, Professeur HET-PRO en 
Histoire du christianisme qui nous rap-
pelle que pour Basile le Grand (330-379) 
« la médecine est une image des soins dont 
notre âme a besoin ». Comme certains 
médicaments, les soins et avertissements 
du Seigneur peuvent parfois nous être 
désagréables et pénibles. Mais son but, 
comme celui du médecin ou du chirurgien, 
est de nous guérir et de nous restaurer.

Guy de Chauliac soignant le pape Clément VI. Un hôpital catholique en Irlande.

Jamais nous ne voyons 
Jésus s’apitoyer sur 
une maladie, son regard 
se fixe toujours sur 
la personne. 
Philippe Gauer

Dans l’histoire 
du christianisme, 
plus de 50 médecins 
ont été béatifiés
ou canonisés. 

C’est l’exclusion 
qui nous sépare les uns 
des autres. 
Xavier Emmanuelli

La médecine du corps est une image des soins 
dont notre âme a besoin.
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sont remplis d’anecdotes, d’histoires décrivant comment, dans sa vie publique, le Christ gué-
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qui sont les signes et surtout les rappels de 
sa compassion et de Son Amour infini.
Dieu guérit par la médecine et les méde-
cins : c’est son action la plus normale, la 
plus commune. Ainsi, l’Eglise n’est pas 
éloignée de la médecine. Bien au contraire, 

car toute guérison est un retour à plus de 
vie, à cette vie que Dieu est toujours prêt à 
nous donner.

L’Eglise est à l’origine des hospices, des 
hôtels-Dieu, des hôpitaux. Combien de 
missionnaires, de religieux, de religieuses 
se sont sacrifiés au service des souffrants, 
des exclus, des sans-abris ? Saint Damien, 
saint Camille de Lellis, saint Jean de 
Dieu, saint Vincent de Paul, la bienheu-
reuse Mère Teresa, entre autres, qui nous 
montrent que l’Eglise a toujours été la pre-
mière à s’occuper des malades, des lépreux, 
des handicapés, des sidéens, des exclus.

Ferveur et désintéressement
Et elle continue ! Ainsi, par exemple, en 
matière de lutte et de soins contre le sida, 
c’est l’Eglise catholique qui prend en 
charge 28 % de l’activité mondiale. A la 
suite de l’Eglise, de nombreux médecins se 
sont attachés au soin des malades avec fer-
veur et désintéressement. Dans l’histoire 
du christianisme, plus de 50 médecins 
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citons : Luc, patron des médecins, Côme et 
Damien, les médecins anargyres (c’est-à-
dire les saint médecins byzantins qui exer-
çaient leurs talents sans être payés), saint 
Martin de Porrès, le bienheureux Nicolas 
Sténon, saint Joseph Moscati, sainte Jeanne 
Beretta Molla et tant d’autres.

La question du lien entre Eglise et méde-
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à l’idée commune, l’Eglise ne condamne ni 
la médecine ni la chirurgie. Nous pensons 
souvent en effet que le concile de Tours 
de 1163 interdit la pratique de la chirur-
gie en citant Ecclesia abhorret a sanguine 
(L’Eglise a horreur du sang). Or cet adage 

ne se trouve nulle part dans les actes du 
concile de Tours. Il n’apparaît qu’en 1744 
à la page 35 de l’histoire de la chirurgie 
française composée par François Quesnay. 
En réalité, le concile de Tours défend aux 
religieux profès (religieux qui a prononcé 
ses vœux pour s’engager dans un ordre) de 
sortir de leur cloître pour exercer la méde-
cine, étudier les lois civiles et s’adonner aux 
affaires sous prétexte de charité (canon 8). 
Le concile ne flétrit pas la médecine, le 
droit ou le commerce, mais les religieux 
qui se mêlent d’affaires séculières. 

Citons deux exemples de médecins chré-
tiens qui n’auraient pas pu exercer leur art 
si ce concile de Tours l’avait interdit. 
Au XIVe siècle, Guy de Chauliac, chanoine 
de la collégiale Saint-Just dans la région 
lyonnaise, fut médecin et chirurgien de 
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des guerres de religion. Mais Paré ne limita 
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de Dieu », écrit-il, qui l’émerveillaient 
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chrétienne d’Ambroise Paré s’épanouit 
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transmettre un savoir exigeant par amour 
du bien public, trait de cet humanisme du 
XVIe siècle dont, aux côtés d’Erasme, de 
Rabelais ou de Montaigne, il nous offre un 
exemple admirable.
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au cœur du regard du médecin chrétien 
sur son patient. Dans son ouvrage Soigner : 
la découverte d’une mission à la lumière 
du Christ médecin, il nous rappelle que 
« jamais nous ne voyons Jésus s’apitoyer 
sur une maladie, son regard se fixe tou-
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apprennent à poser un regard d’amour sur 
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rain d’Action Froid (Association citoyenne 
à but non lucratif venant en aide aux sans 
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nuelli s’exprimait ainsi : « A vrai dire, 
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XIXe siècle et son lot de souffrances ter-
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industrielle, puis ce XXe siècle vraiment 
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diaux et tout le reste. Un monde sans Dieu 
voué à la production. On est arrivé au bout 
de cette logique. Le communisme lui-
même, sorte de "christianisme de la terre" 
sans transcendance, amorce de commu-
nion des saints en termes matérialistes, 
a déçu ceux qui avaient placé en lui leurs 
espoirs. L’apocalypse est là. C’est l’exclu-
sion qui nous sépare les uns des autres. 
C’est se couper de nos racines. »

N’y a-t-il pas du saint Vincent de Paul dans 
ces propos et ces actions ? 

Laissons enfin le dernier mot à Monique 
Cuany, PhD, Professeur HET-PRO en 
Histoire du christianisme qui nous rap-
pelle que pour Basile le Grand (330-379) 
« la médecine est une image des soins dont 
notre âme a besoin ». Comme certains 
médicaments, les soins et avertissements 
du Seigneur peuvent parfois nous être 
désagréables et pénibles. Mais son but, 
comme celui du médecin ou du chirurgien, 
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VIE PAROISSIALE

Joies et peines de nos paroisses
Ont été baptisés
Vionnaz 
Oriane VANNAY, fille de Amélie et Thierry
Vouvry 
Théo GAVILLET, fils de Beatris et Julien
Lyna et Lydia CASSATA-LE FUR, filles d’Alessia et Vincent
Port-Valais 
Sofia DELAVY, fille de Maria Louisa et Gaëtan
Ayna DA SILVA GONCALVES, fille de Carolanne et Flavio
Axel PATOIS, fils de Tara et Noel

Se sont unis devant Dieu
Vionnaz
Alessia et Raphaël MAYOR, à l’église de Vionnaz

Sont entrés dans la maison du Père
Vionnaz
Alain MARIAUX, 1937
Revereulaz
Aimé LIAUDAT, 1932
Vouvry
Jeanette BERGIEN, 1927
Monique MEIER-MOGET, 1934
Martial BLANCHUT, 1937

Secteur Monthey

Secteur Haut-Lac 

Paroisse de Monthey-Choëx
Se sont unis devant Dieu :
Ferreira Duarte Maxwell et Da Silva Rocha Catia
Dayer Simon et Pillet Marie
Apollaro Lionel et Giovanola Christelle

Ont été baptisés :
Rossi Sylvie, fille Jean et de Julienne
Valentim Barbadães Julien, fils d’Antonio et de Silvia

Da Silva Duarte Dyanara, fille de Maxwell et de Catia
Caridade Jason, fils de Jean-Viktor et de Joana
Kuun d’Osdola Amaya, fille d’Alexis et de Cinthya

Sont entrés dans la maison du Père :
Ondario-Balet Gisèle, 88 ans
Hirt-Ruegg Judith, 78 ans
Chardonnens Marcelle, 89 ans
Vieux Ghislaine, 90 ans
Zerrillo Serafina, 101 ans

Paroisse Saint-Didier / Collombey
Comptes :
Formation aux ministères dans le diocèse de Sion Fr. 205.50
Pour les Réfugiés et le Tiers-Monde Fr. 143.30
Denier S. Pierre Fr. 89.45

Sont devenus enfants de Dieu :
Clivaz Océane, de Sébastien et Maria Garcia
Ramos Taveira Andrea, de Michael et Flavia Giodano
Neves Matteo, de Jorge et Monica Bento

Sont entrées dans la maison du Père :
Borter Madeleine Colette, 91 ans
Torrenté Simone, 88 ans

Paroisse Saint-André / Muraz
Sont entrés dans la Maison du Père :
René Melet, 79 ans
Thérèse Fontaine, 96 ans

Comptes :
Quête du 18.06 Fr. 60.25
Réfugiés et Tiers-Monde, env. à Caritas
Quête du 25.06 Fr. 51.60
Denier Saint-Pierre, env. à Sion

Pour toute information : Secrétariat paroissial 
du Haut-Lac, av. de l’Eglise 5, 1896 Vouvry, 
024 481 65 28, haut-lac@bluewin.ch

En secteur

Prière de Taizé
Dimanche 3 juin à 19h à la chapelle protestante 
du Bouveret

Messe KT famille 
Samedi 2 septembre à 17h30 à l’église de Vouvry 
avec passage de témoins confirmés-confirmands 
et bénédiction des cartables !

Bienvenue à tous les écoliers avec leur sac d’école 
pour confier à Dieu cette nouvelle année scolaire 😊
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MESSES DU SECTEUR MONTHEY

 Monthey et Choëx

Horaires des messes
Eglises ou chapelles des paroisses de Monthey, Choëx, Collombey et Muraz

Samedi 15h30 Tertianum 
17h Monthey + catéchèse paroissiale 
20h Monthey (1er samedi du mois, en portugais)

8h30 Monastère
17h Collombey + catéchèse paroissiale

Dimanche 9h Choëx 
10h30 Monthey 
10h30 Les Tilleuls 
16h30 Malévoz

9h Collombey
10h30 Muraz
18h15 Collombey

Lundi 8h30 Monastère 

Mardi 8h30 Monastère
19h Collombey-le-Grand

Mercredi 8h Monthey (8h30 : confession) 8h30 Monastère 
19h Illarsaz

Jeudi 10h Les Tilleuls 8h30 Monastère
10h La Charmaie (9h30 : chapelet) 
19h Monastère « Lectio Divina »

Vendredi 8h Monthey (8h30 : adoration + confession) 8h30 Monastère
11h La Charmaie
20h Collombey (adoration et confession)

Repas communautaires
● Jeudi 31 août : Muraz / Jeudi 7 septembre : Collombey / Jeudi 28 septembre : Muraz
● Tous les mardis midi, au centre paroissial protestant « En Biolle »

SECTEURS MONTHEY ET HAUT-LAC

 Collombey et Muraz

Samedi 2 Fête paroissiale à Monthey (programme en p. 8)
17h Monthey : messe d’ouverture de la catéchèse paroissiale

Mercredi 13 20h Maison des jeunes : réunion des parents pour les enfants 
de 3H-4H

Jeudi 14 20h Maison des jeunes : réunion des parents pour les enfants 
de 3H-4H

Samedi 16 17h Collombey : messe avec les jubilaires de mariage

Dimanche 17 9h Choëx : messe suivie d’une conférence du Père Livio 
10h Centre en Biolle Monthey : dimanche du Jeûne Fédéral, 
messe présidée par le Curé et prédication assurée  
par le Pasteur

10h30 Muraz : messe avec les jubilaires de mariage,  
suivie par le repas en commun à la Charmaie

Samedi 30 10h Messe de confirmation aux Perraires

Agenda : vie du secteur Monthey 
Septembre 2023, messes, fêtes et rencontres particulières

 Monthey et Choëx  Collombey et Muraz

 Collombey et Muraz

Premiers jours d’octobre 2023 
Messes, fêtes et rencontres particulières

 Monthey et Choëx

Dimanche 1er 10h30 Messe de confirmation à l’église de Monthey

Visite pastorale de notre évêque : du samedi 30 septembre au vendredi 6 octobre (cf. article en p. 7)
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SECTEURS MONTHEY ET HAUT-LAC

Chez nos voisins
Paroisse Saint-Gingolph : Messes tous les premiers et troisièmes dimanches du mois à 10h
Ecole des missions : Messe tous les dimanches et jours de fête à 10h30
Abbaye Saint-Benoît de Port-Valais : Dimanche à 9h30
Paroisse protestante de Monthey : culte le dimanche à 10h au temple de Monthey  
(pasteur Robert Zamaradi : 077 967 64 72)
Paroisse protestante du Haut-Lac : culte le dimanche à 10h15 à la chapelle protestante  
du Bouveret (pasteur Didier Wirth : 079 678 52 83)

Vionnaz
Revereulaz

Vouvry 
Miex

Port-Valais 
Evouettes, Bouveret

SEPTEMBRE 2023 : n’hésitez pas à consulter notre site paroisses-hautlac.ch

 Vionnaz et Revereulaz  Vouvry et Miex  Port-Valais, Evouettes 
       et Bouveret

Octobre
Dimanche 1er 9h30 Vionnaz 9h EDM messe radio CB

10h Evouettes Saint Michel 
Cmm + CB 
salle Tauredunum + jubilaires

CAL : Chœur d’Animation Liturgique 
CdH : Chœur d’Hommes Sainte-Cécile
Cma : Chœur mixte Amitié

Cmm : Chœur mixte Saint-Michel
CB : Chœur du Bouveret
AquaChœur : Répétition ouverte à tous 1 heure avant la célébration

 Secteur Haut-Lac

Messes et célébrations en semaine 

Mardi 19h Vouvry, chapelle de semaine : messe / Le 3e mardi de chaque mois : 19h30

Mercredi 9h Vionnaz, à l’église : messe / Le 1er mercredi de chaque mois : 9h30-10h, adoration

Jeudi 18h30 Chapelle des Evouettes (sous l’école primaire) : messe

Vendredi 16h30 EMS Riond Vert à Vouvry : messe

Messes et célébrations 

19h Prière de Taizé à la chapelle protestante du Bouveret

Septembre
Vendredi 1er 19h Miex
Samedi 2 10h-11h confessions à l’église  

de Vionnaz
17h30 Revereulaz

17h30 Vouvry KT confirmands 
passage de témoin et bénédiction 
des cartables 
AquaChœur

Dimanche 3 9h30 Vionnaz 10h15 Port-Valais

Samedi 9 17h30 Vionnaz
Dimanche 10 9h30 Vouvry 10h15 Bouveret
Samedi 16 17h30 Revereulaz 17h30 Vouvry
Dimanche 17 
Jeûne fédéral

9h30 Vionnaz CdH 10h15 Port-Valais Cmm

Samedi 23 17h30 Vionnaz CAL

Dimanche 24 9h30 Vouvry 10h15 Bouveret + baptême
Samedi 30 17h30 Vouvry KT  

+ confirmands


